
1.670- Sexta-feira, 27 de Setembro 2024 

Pg 17Pg 17

Federação FECAKI – SC, 
realiza a Final do Estadual 
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construção da ponte sobre às 
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LIGEIRINHO - Recado da Comunidade 

Ao visitar o Museu Histórico Municipal 
de Capinzal Dr. Vitor Almeida, a galeria 
dos ex-prefeitos, as fotos passaram por 
uma restauração, agora estão de volta 
para que os munícipes visitem e saibam 
quem foram os chefes do Executivo, 
períodos e por quantos mandatos. Na 
galeria esta assim descrito: O Caminho 
da Emancipação Política – Sede do Poder 
Executivo. 

PREFEITO / VICE-PREFEITO / GESTÃO
SILVIO SANTOS 1949 a 1954; 
HORÁCIO HEITOR BREDA  1954 a 

1959;
SILVIO SANTOS 1959 a 1964; 
CONSTANTINO P.T. MÊNCIA 1964 a 

1965; 
DEOLICE ZENERE 1966 a 1969;  
OBS. nestas épocas não havia cargo 

de Vice-Prefeito, o Presidente da Câmara, 
quando necessário assumia o cargo de 
Prefeito.

PREFEITO / VICE-PREFEITO / GESTÃO
CARLOS ALBERTO SANTOS e ARY A. 

HACHMANN de 1970 a 1972; 
APOLONIO SPADINI e PEDRO A. 

TOALDO de 1973 a 1976;
DILETO BERTAIOLI e IRINEU J. 

MAESTRI de 1977 a 1982;
CELSO FARINA e EURIDES G. DA SILVA 

de 1983 a 1988;  
IRINEU J. MAESTRI e OLRICH 

FRITSCHE de 1989 a 1992;  
HILTON PEDRO PAGGI e LUIZ C. 

TOMAZONI de 1993 a 1996; 
LUIZ CARLOS TOMAZONI e JOÃO S. 

DE ANDRADE de 1997 a 2000;
NILVO DORINI e OSVALDIR BOARETO 

de 2001 a 2004;
NILVO DORINI e LEONIR BOARETTO 

de 2005 a 2008; 
LEONIR BOARETO e SÉRGIO HELT de 

2009 A 2012; 
ANDEVIR ISGANZELLA e WILSON LUIZ 

FARIAS de 2013 a 2016;
NILVO DORINI e NOEMIA MARIA 

BONAMIGO PIZZAMIGLIO de 2017 a 2020;
NILVO DORINI e NOEMIA MARIA 

BONAMIGO PIZZAMIGLIO (atuais) de 
2018 a 2024.  

Destes Silvio Santos foi duas vezes 
prefeito e seu filho Carlos Alberto dos 
Santos (Caleco) uma vez, já Irineu José 
Maestri uma vez prefeito e outra vice-
prefeito, Leonir Boaretto (Leone), uma 
vez vice-prefeito e outra prefeito, Olrich 
Fritsche uma vez vice-prefeito e agora 
novamente candidato a vice, Luiz Carlos 
Thomazoni uma vez vice-prefeito e uma 
prefeito, já Nilvo Dorini foi eleito prefeito 
por quatro mandatos, sendo recordista na 
política capinzalense, inclusive, duas vezes 
vereador, no entanto, não foi presidente 
da Casa Legislativa. Também temos Hilton 
Pedro Paggi, uma vez prefeito e agora 
pela segunda vez concorre a prefeito o 
seu filho Aguinaldo Pedro Paggi. 

Sendo que para este pleito eleitoral 
temos do Novo 30 – chapa pura - para 
prefeito ADEMAR CASAGRANDE e 
vice-prefeita ADRIANA GANZALA. Do 
PSD 55 AGUINALDO PEDRO PAGGI 
e vice-prefeito TIAGO DE OLIVEIRA 
LUZ. Do PL 22 para prefeita NOEMIA 
MARIA BONAMIGO PIZZAMIGLIO 
e a vice-prefeita KAMILLE SARTORI 
BEAL (MDB). Do PT (13) para prefeito 
RENATO MARCELO MARKUS e vice-
prefeito OLRICH FRISCHE  (Alemão).

Será que uma das duas duplas de 
homens vencem as eleições, uma mulher 
e um homem ou a dupla de mulheres? 

Inédito até então um cidadão foi duas 
vezes vereador e concorreu a prefeito 
sendo eleito por quatro oportunidades, 
duas vezes elegeu uma mulher como a 
sua vice-prefeita. Agora resta saber se fará 
a sua sucessora prefeita, a qual é vice-
prefeita, o que será inédito se alcançar o 
feito, inclusive, poderá ser inédito, caso 
tiverem o aval, uma mulher prefeita e 
outra vice-prefeita no mesmo mandato.  

Bom, as eleições vêm aí, portanto, 
faça a sua escolha na pessoa, quem esta 
junto dos mesmos, quais as propostas 
de trabalho, as quais sejam possíveis de 
executar e não só para poder conquistar o 
voto de confiança. Ainda, se o candidato 
ou candidata era ou não de fácil acesso, ou 
seja, conseguia falar com ele ou com ela 
fora da política. Enfim, faça uma análise e 
procure ser realista sem tapar o sol com 
a peneira.  

Lembre-se, que críticas e falar mal do 
adversário não demonstra capacidade e 
nem é plano de trabalho, ou seja, plano de 
governo, muito menos um debate decide 
eleições, pois tem muitas coisas que devem 
ser vistas fora da campanha e dentro dela, 
para aí sim, fazer a escolha certa para 
que a coletividade não saia perdendo por 
paixão partidária ou por certa ignorância 
ao dar o voto de confiança. 

Falar mal dos outros pode ser indicativo 
de problemas com a autoestima. Cuidado! 
Quem fala mal dos outros pra você, com 
certeza irá falar mal de você para os 
outros. Cuidado com essas pessoas.  

Também deve levar em conta se 
o pretendente ao cargo eletivo tirou 
vantagem da política ou de outra maneira, 
se tem um capital, bens, compatíveis ao 
seu ganho. 

Percorrendo a cidade, uma 
constatação, sobre a Rua Dona Linda 
Santos, onde esta um dos maiores 
redutos eleitorais de votação sendo a 
Escola, consequentemente, na época da 
disputada moravam à mencionada via 
pública o eleito prefeito Hilton Pedro Paggi, 
da mesma forma Luiz Carlos Thomazoni e 
Leonir Boaretto (Leoni).

Agora vamos esperar para saber o 
resultado, no entanto, não brigue por 
causa da política, de políticos ou por 
descordar do voto alheio. Até porque, 
cada cidadão tem o direito a um voto e 
nada mais do que isto.
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Unidade especializada na área criminal atenderá 10 comarcas da região
O Tribunal de Justiça de Santa Catarina (TJSC) instalou, em 

Caçador, a nona Vara Regional de Garantias do Estado.  A nova 
vara tem como principal função garantir maior imparcialidade e 
agilidade nos processos penais de 10 comarcas do Meio-Oeste, e 
fortalecerá o sistema de justiça da região em termos de eficiência 
e garantia de direitos. A unidade especializada atenderá, além 
da comarca-sede, as de Campos Novos, Capinzal, Catanduvas, 
Fraiburgo, Herval d’Oeste, Joaçaba, Lebon Régis, Tangará e 
Videira.

A Vara de Garantias é uma inovação no sistema judiciário 
brasileiro com o objetivo de separar as funções de investigação 
e julgamento, e o Poder Judiciário catarinense é o pioneiro no 
país na implantação deste modelo. Até 2025, a Justiça do Estado 
pretende chegar ao número de 17 em todas as regiões.  Durante 
a solenidade de instalação, o presidente do TJ, desembargador 
Francisco Oliveira Neto, destacou que onde ocorreu a instalação 
houve ganho de produção, além da possibilidade de organizar 
mais as pautas de audiência e atender melhor a parte das 
investigações.

O presidente frisou que essas unidades representam um 
olhar para cada região. “É como se cada uma das varas situadas 
aqui nas cidades da região recebesse mais uma unidade. É isso 
o que está acontecendo. Uma melhoria, qualificação melhor, um 
controle maior da porta de entrada do sistema prisional, junto 
com o governo do Estado e com o Ministério Público, Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB) e Defensoria Pública, todos unidos para 
oferecer um serviço de qualidade em relação a essa importante 
função que o Poder Judiciário exerce, que é a jurisdição criminal”.

A instalação dessa vara em Caçador é um marco importante 
para a Justiça do meio-oeste catarinense, pois oferecerá 
atendimento especializado e regionalizado a uma extensa área de 
33 municípios. A previsão é de que sejam realizadas de 18 a 20 
audiências por semana.

Para a juíza diretora Lívia Francio Rocha Cobalchini, a nova vara 
auxiliará na tramitação dos processos das varas com competência 
criminal da região. Ela disse que, além de desafogar, de certo 
modo, as varas criminais, também assegura com mais eficácia o 
devido processo legal, na medida em que um juiz analisará o caso 
na fase pré-processual, antes da denúncia, e outro magistrado 
apreciará o processo depois da fase da denúncia. “A postura de 
boa vontade do Tribunal de Santa Catarina revela a profunda 
preocupação da instituição com a proteção dos direitos individuais 
e o bom andamento da vida social. Esse momento inaugura um 
novo tempo da administração da justiça em nossa região”.

A promotora de justiça Danielle Diamante, coordenadora 
administrativa da comarca de Caçador, representou no evento o 
procurador-geral de justiça do Ministério Público, Fábio de Souza 
Trajano. Ela disse que a nova vara irá facilitar o trabalho de 
promotores, advogados e juízes de todas as comarcas abrangidas 
pela unidade. “O Ministério Público está à disposição tanto da OAB 
e do Judiciário quanto da população. Estamos sempre de portas 
abertas, quando quiserem nos procurar, à disposição, empolgados 
com a nova atribuição. Acredito que teremos bastante trabalho 
em breve”.

Presidente da OAB - Subseção de Caçador, o advogado 
Douglas Renan Klabunde agradeceu pelo empenho na instalação 
da vara na cidade. “Isso demonstra um respeito a todas as pessoas 
para que Caçador fosse efetivamente escolhida como sede da Vara 
Regional. E, sobretudo, eu acho que demonstrou respeito também 
à comarca de Caçador. Porque Caçador é uma das maiores cidades 
aqui do Meio-Oeste e uma das maiores economias do Estado. 
Então, nós devemos muita gratidão”. O evento de instalação foi 
prestigiado por magistrados, autoridades municipais, forças de 
segurança, servidores da Justiça, imprensa e comunidade.

Sobre a Vara especializada
Tomar decisões sobre a concessão, prorrogação ou revogação 

de prisões cautelares, prorrogação do prazo de investigações, 
quebra de sigilos, autorização de operações de busca e apreensão 
e arquivamento de investigações, além de realizar todas as 
audiências de custódia, são funções dos juízes das garantias.

As obrigações ocorrem por toda a fase do inquérito policial e 
se encerram somente após o oferecimento ou não da denúncia. A 
partir desse ponto, a análise passa a ser de competência do juiz 
de instrução, que será responsável pela sentença. A intenção é 
que o juiz de garantias controle a legalidade dos procedimentos 
de investigação, garantindo direitos aos investigados.

Estão fora da atuação do juiz de garantias os casos da Lei 
Maria da Penha, de violência doméstica e familiar e também da 
Lei Henri Borel, quando há situação de violência contra criança 
ou adolescente, além de crimes militares, que tramitarão nos 
respectivos juízos de origem.

Entre as vantagens da unidade regionalizada, podemos 
também citar a redução do acúmulo de processos nas varas 
não especializadas, a especialização do trabalho, a padronização 
e automação de dados, a concentração dos atos decisórios em 

audiência e a padronização geográfica no plantão judiciário.
A Vara Regional de Garantias desempenhará um papel crucial na administração da justiça, 

contribuindo para a manutenção da ordem pública e a integridade da administração pública, ao 
mesmo tempo em que aliviará a sobrecarga das demais unidades judiciais da região.
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TURISMO ANUNCIA SHOW DA 
FAMÍLIA LIMA COMO ATRAÇÃO 
PRINCIPAL DO BRILHO DE NATAL 
2024 EM PIRATUBA 
Evento deve abrir a temporada de atrações natalinas na 
Cidade das Termas, evidenciando os aspectos artísticos 
da programação que deve contar com iluminação temática 
e diversas apresentações.

A Secretaria de Turismo de Piratuba, confirmou no início desta semana, que o 
show da Família Lima, abrirá a programação natalina no município.

O evento que deve receber a configuração final nos próximos dias, acontece na 
noite do dia 23 de novembro, no Centro de Eventos, com franca e livre para todas 

as faixas de público.
O show patrocinado pela Cia Hidromineral, empresa gestora das Termas 

Piratuba, integra os acontecimentos da noite, que conta com acendimento de luzes 
e diversas atrações para a família piratubense e visitantes.

A Família Lima já se apresentou em mais de 13 países, dentre eles Estados 
Unidos, Áustria, França, Espanha, Alemanha e Vaticano, onde se apresentou na 
Piazza San Pietro para o Papa João Paulo II e um público de 500.000 pessoas. O 
grupo brasileiro de rock sinfônico, formado em  1994, já vendeu mais de 1 milhão 
de cópias e costuma emocionar o público por onde passa, com a mescla musical 
entre  o erudito e estilos variados como folk, rock e pop.

O pacote de eventos do período, deve contar ainda com apresentações especiais 
na tarde do dia 1º de dezembro, tendo ainda o encerramento da temporada, no dia 
22 de dezembro.

O anúncio do pacote completo de atrações, que inclui uma quarta data artística, 
deve ser oficializado nos próximos dias, uma vez que depende de definições 
contratuais. O setor mantém fortes expectativas sobre o projeto de decoração e 
iluminação da cidade, além da chegada do Papai Noel.

Assessoria de comunicação Ernoy Mattiello - Virtual Pictures 

ACIOC realiza entrega das cartilhas do Voz Única aos 
candidatos a prefeito de Joaçaba, Herval d’Oeste e Luzerna

Nos dias 23 e 25 de setembro, a Associação Comercial e Industrial do 
Oeste Catarinense (ACIOC) realizou a entrega das cartilhas do documento 
“Voz Única” aos candidatos a prefeito e vice das cidades de Joaçaba, Luzerna 
e Herval d’Oeste.Em Joaçaba, a entrega ocorreu na manhã do dia 23, no 
Centro Empresarial da Associação. 

O diretor de relações institucionais da ACIOC, Diego Silva, apresentou 
os pleitos unificados a partir de um levantamento feito por meio de um 
formulário disponibilizado na internet. Em seguida, o presidente do Conselho 
Deliberativo da ACIOC, Sergio Eliziário de Carli, entregou a cartilha aos 
candidatos em ordem definida por sorteio: Gabriel Cruz da Silva e Maria 
Helena Biazotti (PSB); Rodrigo Pedrini (PP, MDB, PODE, UNIÃO, PDT e PL); 
e Vilson Sartori e Jorge Dresch (PSDB).

Em Luzerna, a entrega foi precedida pela apresentação dos pleitos, 
também no dia 23, às 18h, no Auditório do Senai. Receberam a cartilha 
os candidatos: André Decker (PL), Juliano Schneider (PSD), Gilson Marcos 
Kuhn (Partido Novo) e Norival Fiorin (MDB).Em Herval d’Oeste, a entrega 
aconteceu no dia 25, às 8h30, na Câmara de Vereadores, após a apresentação 
dos pleitos. Os candidatos que receberam as cartilhas foram: Jair da Rosa 
(PSD), Ronaldo Lourenço da Rosa e de Gilmar Moraes (PSDB), além de Paulo 
Conrado – Mancha e Daiane Lorini (PL).

“Agradecemos a nossos associados e às lideranças que nos 
acompanharam nesses quase 60 dias de trabalho para a elaboração deste 
importante documento. Após as eleições, retornaremos aos municípios e 
nos colocaremos à disposição dos candidatos eleitos para cooperar de modo 
que esses pleitos, que são de interesse público, possam ser colocados em 
prática”, afirmou o presidente da ACIOC, Fábio Lazzarotti.

Os pleitos definidos para cada município podem ser conferidos no site: 
https://www.vozunica.com.br/regi%C3%A3odomeio-oeste.

Saiba mais
O “Voz Única” é realizado pelo Sistema FACISC, uma iniciativa apartidária 
que reúne 149 Associações Empresariais. O propósito do Voz Única é 
oferecer uma ferramenta acessível e participativa, que sistematize as 
demandas empresariais de Santa Catarina. Além disso, o projeto visa 

informar sobre o status dos esforços políticos para atender a essas 
necessidades.
Em 2024, o movimento para a construção do documento Voz Única 
contemplou reuniões itinerantes nos municípios de Água Doce, 
Catanduvas, Vargem Bonita, Erval Velho, Herval d’Oeste e Luzerna. 
Também foi disponibilizado um formulário online para que a população 
pudesse indicar os pleitos.
 

Alessandra de Barros
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Em agosto a Usina Machadinho repassou R$ 
4,8 milhões a título de compensação financeira
O montante é repassado aos municípios lindeiros, estados de 
Santa Catarina e Rio Grande do Sul, além do governo federal

 
A Usina Hidrelétrica 

Machadinho – Carlos 
Ermírio de Moraes 
repassou no mês de agosto 
de 2024 aproximadamente 
R$ 4,8 milhões a título de 
compensação financeira. 
Os valores repassados 
foram divididos entre 
o governo federal, 
estados do Rio Grande 
do Sul e Santa Catarina 
e municípios lindeiros. 
Desde julho de 2018, os 
percentuais de repasse 
foram alterados e os 
municípios passaram a 
receber 65% dos recursos, 
já nos estados houve uma 
redução para 25%.

A compensação 
financeira é relativa à 
indenização dos estados, 
do governo federal e 
dos municípios, pelo 
resultado da utilização 
de recursos hídricos 
para fins de geração 
de energia elétrica. As 
cidades lindeiras são as 
maiores beneficiárias 
da compensação 
financeira, pois recebem 
mensalmente da Usina 
Hidrelétrica Machadinho 
um valor que contribui para 
o seu desenvolvimento.

Em Santa Catarina os municípios contemplados receberam um total de R$ 1,2 
milhão. Esse repasse para as cidades lindeiras ao reservatório foi dividido entre Anita 
Garibaldi, que recebeu aproximadamente R$ 61,6 mil; Campos Novos R$ 84,9 mil; 
Capinzal R$ 203,1 mil; Celso Ramos R$ 233,3 mil; Piratuba R$ 357 mil e Zortéa R$ 
321,8 mil.

Já no Rio Grande do 
Sul o total repassado 
compreende o valor 
de R$ 1,4 milhão. 
Sendo que o montante 
destinado às cidades 
lindeiras foi dividido entre 
Barracão, que recebeu 
aproximadamente R$ 
323,5 mil; Machadinho 
R$ 772,2 mil; Maximiliano 
de Almeida R$ 243,2 mil 
e Pinhal da Serra R$ 70,5 
mil.

O montante repassado 
através da Compensação 
Financeira beneficia 
também o governo Federal 
e Estadual. No mês de 
agosto, a esfera federal 
recebeu cerca de R$ 
946,2 mil. O governo de 
Santa Catarina recebeu R$ 
516,7 mil e o governo do 
Rio Grande do Sul recebeu 
R$ 558,4 mil. Desde que 
entrou em operação, no 
ano de 2002, a Usina 
Hidrelétrica Machadinho 
já repassou mais de R$ 
529 milhões.

Para mais informações 
sobre a Usina Hidrelétrica 
Machadinho acesse: www.
machadinho.com.br .
Ana P. Ronclaglio 
Spuldeit / Assessoria de 
Comunicação  
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Outro aspecto significativo reside no compromisso do Coral com a 
comunidade, porquanto, amiúde, as apresentações são realizadas em 
instituições filantrópicas, escolas, asilos e hospitais, levando música e alegria 
a lugares onde a arte projeta luz.Tal militância social reforça o papel do 
Coral como um agente de transformação, capaz de proporcionar momentos 
de felicidade e reflexão por meio da 
música.

Por conseguinte, o Coral da 
Assembleia Legislativa de Santa 
Catarina é muito mais do que um 
grupo musical. Ele simboliza a união de 
pessoas em torno de um ideal comum: 
a valorização da cultura e a promoção 
do bem-estar social.

 Em tempos em que a sociedade 
busca cada vez mais formas de 
conexão e solidariedade, o Coral 
se destaca como uma organização 
que, através da música, transcende 
barreiras e promove a verdadeira 
essência da comunidade.

Em epítome, o Coral da Assembleia Legislativa de SC se constitui em 
exemplo notável de como a arte pode influenciar positivamente a vida das 
pessoas. 

Por final, a relevância está presente na formação de laços, 
no desenvolvimento cultural e na promoção da inclusão social, 
consolidando-se como formação indispensável da cultura catarinense.

06
Alguns Mandamentos Climáticos 
Mario Eugenio Saturno (https://www.facebook.com/Mario.Eugenio.
Saturno  ) é Tecnologista Sênior do Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (INPE) e congregado mariano 

O cientista Antônio Nobre do INPE (irmão do Carlos 
Nobre), que sempre fala com sabedoria sobre o desastre 
que o ser humano provoca no planeta, elaborou dez 
mandamentos de efeitos biogeofísicos para o clima, de 
conservação e restauração da vegetação nativa. Em 
outras palavras, para salvar a humanidade. Veremos 
alguns neste artigo. 

O impacto que a vegetação tem nos ciclos de água 
e energia, e, portanto, no próprio clima, são ignorados. 
A proteção das florestas nativas é essencial para 
preservar a biodiversidade e o equilíbrio no ciclo do 
carbono. Eis os mandamentos: 

(1) Os esforços de reflorestamento e de 
recuperação de ecossistemas tem que levar em conta 
a disponibilidade de água. A longevidade do sequestro de carbono em projetos de 
reflorestamento não pode ser adequadamente avaliada sem também considerar as 
condições hidrológicas e os ambientes climáticos de cada local. Assim, a vegetação 
que promove e sustenta um clima úmido pode também capturar e manter mais 
carbono em sua biomassa. 

(2) Solos compactados absorvem pouca ou nenhuma água da chuva. Chuvas que 
caem em solos impermeáveis são, portanto, perdidas em escoamentos superficiais, 
gerando inundações e drenando inutilmente para os oceanos. A vegetação em geral, 
especialmente as árvores, são excelentes promotoras de infiltração. Capazes de 
perfurar profundamente o solo compactado com suas raízes, as árvores também 
criam uma camada de detritos orgânicos, formando um colchão de raízes que atrai 
e mantém uma ampla variedade de insetos escavadores e uma imensa população 
de organismos decompositores, que transformam o solo endurecido em uma terra 
fofa e fértil, capaz de reter umidade. Além de uma série de benefícios hidrológicos, 
a água retida na paisagem promove a produtividade das plantas por um período 
prolongado e, portanto, contribui para a capacidade das plantas de condicionar e 
favorecer o clima. 

(3) As árvores bombeiam água do solo e emitem vapor d’água através da copa, 
aumentando a umidade do ar. Tal efeito, por mais estranho que pareça, resfria a 
superfície. Uma caloria é uma medida da energia térmica necessária para aumentar 
a temperatura de 1 grama de água líquida em 1 grau Celsius. Apenas 100 calorias 
são absorvidas para elevar um grama de água de zero graus até o ponto de ebulição 
a 100 graus Celsius, enquanto cinco vezes mais energia é necessária para converter 
esse grama de líquido em gás (vapor). Assim, a evaporação absorve eficientemente a 
energia térmica do ambiente, diminuindo a temperatura local. As plantas transpiram 
em grandes quantidades durante o dia, chegando até 1000 litros por dia em uma 
árvore madura de grande porte em uma floresta tropical. 

Ao contrário de um ar condicionado, a transpiração das plantas captura o calor 
do ambiente na superfície, armazenando-o em vapor de água que é transportado 
para altitudes maiores e para latitudes distantes na atmosfera. O transporte de calor 
é uma parte extraordinariamente importante e necessária do efeito de resfriamento 
promovido pelas florestas. 

Trataremos os demais mandamentos futuramente. 

PRIMAVERA CHEGANDO
Por Luiz Carlos Amorim - Escritor, editor e revisor, cadeira 19 na 
Academia SulBrasileira de Letras, Fundador e presidente do Grupo 
Literário A ILHA, com 44 anos de trajetória. https://luizcarlosamorim.
blogspot.com/ 

E a primavera chegou. O tempo não lhe 
anunciou a chegada com o brilho que a estação 
merece, a época é de chuva, neste ano, mas o 
dia vinte e dois lhe fez jus, com o sol surgindo, 
irradiando luz e cor. 

A primavera teve sua chegada ornada de sol, 
um tributo ao período mais bonito do ano. Mãe 
Natureza foi generosa mais uma vez, floresceu 
cores e mandou o sol, que as deixa mais coloridas.

Vi a primavera no meu jardim, onde tudo 
está florescendo. Os pés de araçás, os cravos, os 
hibiscos, as orquídeas, aquelas de caules longos, 
cujo nome desconheço. Um dos meus pés de jacatirão abriu um botão temporão, 
vejam só, agora, quase no fim de setembro, só pra homenagear a recém-chegada 
primavera. Até os pés de cebolinha floresceram suas flores roxas, assim como o 
morango, o manjericão, a arruda, o guaco e tantas outras plantas. 

Nas ruas, ainda floresce o ipê. Tudo vai florescer, daqui por diante. A vida vai 
florescer. Tudo terá mais cor, pois o sol voltará e as pessoas deixarão florescer os 
sorrisos.

A estação mais bonita do ano chegou. Tudo brotará, com viço, até a alegria 
no coração das pessoas. O verde ficará mais verde, toda cor ficará mais viva. Toda 
árvore, da maior a mais simples, toda planta prestará seu tributo à Mãe Natureza, 
desabrochando suas flores.

É tempo de primavera, tempo de recomeçar, de renascer, tempo de brotar para 
a vida. É tempo de festa, pois a primavera chegou. É tempo de viver.

A primavera chegou...O mundo vestiu-se de flores, a vida enfeitou-se de cores 
e a gente se enche de amor... É primavera! A vida sorrindo, música ao vento, poesia 
no ar.

Ah, a primavera... contigo renasce a vida, brota de novo a poesia, renova-se a 
esperança. Vem, primavera: lança sobre nós o sol, raio de luz, força e cor, essência 
de vida de nós, pequenos filhos da terra. A festa da vida recomeça e eu te festejo, 
primavera!

Luiz Carlos Amorim
Fundador e presidente do Grupo Literário A Ilha em SC, com 44 anos de atividades 
e editor das Edições A Ilha, que publicam a revista Suplemento Literário A 
Ilha, a revista ESCRITORES DO BRASIL e mais de 100 livros editados. Eleito 
Personalidade Literária pela Academia Catarinense de Letras e Artes. Ocupante 
da cadeira 19 da Academia Sul Brasileira de Letras. Editor do portal Prosa, Poesia 
& Cia. Mantenedor do portal PROSA POESIA E CIA: Http://www.prosapoesiaecia.
xpg.com.br  e autor de 35 livros de crônicas, contos, poemas, infanto-juvenil, três 
deles publicados no exterior.  Blog:   https://luizcarlosamorim.blogspot.com/ 

O MARAVILHOSO CORAL DA 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA/SC

Prof. Dr. Adelcio Machado dos Santos
                                                        Crítico de Arte 

Primeiramente, o Coral da Assembleia Legislativa de Santa Catarina, 
fundado em 1990, configura-se em relevantes expressões culturais do 
estado, promovendo não apenas a música, mas também a integração social 
e a valorização do patrimônio cultural local. Contando com colaboradores 
do Parlamento e da sociedade, o coral atua como um verdadeiro ponto de 
encontro, onde a arte e a convivência se entrelaçam.

No entanto, importância do Coral transcende atividade musical, 
representando espaço de inclusão e valorização do talento dos servidores 
públicos, promovendo um ambiente de harmonia e cooperação. 

Os ensaios regulares e as apresentações públicas são oportunidades não 
apenas para desenvolver habilidades musicais, mas também para fortalecer 
laços de amizade e colaboração entre os participantes.

As apresentações do Coral, que ocorrem em diversas ocasiões, como 
solenidades e eventos culturais, têm o poder de emocionar e engajar o 
público. O repertório é diversificado, abrangendo desde clássicos da música 
brasileira até peças internacionais, sempre buscando refletir a riqueza 
cultural do Brasil e do mundo. 

Ademais disso, o Coral dia-a-dia amplia sua “performance” e contribui 
para a permuta de experiências musicais.
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A VERDADEIRA DEMOCRACIA!
Professor Me. Ciro José Toaldo 

A cada dia que passa aproxima-
se o importante pleito eleitoral de 
06 de outubro. Infelizmente muitos 
banalizam a política, vendo vantagens 
pessoais que são relacionadas ao 
mísero dinheiro! Triste e vergonhosa 
essa constatação, mas, lamento 
afirmar ser a realidade nua e crua 
presente nos bastidores do poder 
deste repugnante país! 

Repugnante? Sim, pois não há 
como ser conivente quando existe 
compra ou venda de voto, sabendo 
ser algo ilegal e sairá caro aos cofres 
públicos! Quem gasta fortuna para ser 
eleito, terá preocupação em ressarcir 
seu bolso, tirando vantagens de seu 
cargo público.

E, pergunto ao leitor/
eleitor, como um município poderá 
prosperar tendo uma administração 
de quem obteve vitória comprada 
ou manipulada? Temos atravessado na goela a última eleição 
presidencial! Como entender que um presidente eleito, dito pelo voto 
popular, não possa sair à rua para ‘enfrentar o povo’ e, quem saiu 
como derrotado é aclamado como eleito por onde passa? E, metade 
do mandato foi pelo ralo, tendo a enganação e a falcatrua como 
caraterísticas de governo!

Haveremos ainda por passar por muitos esquemas de 
corrupção! Poderemos ter ‘impeachments’, prisões vergonhas e quiçá 
a volta da ‘Lava Jato’, para passar o Brasil a limpo! Quem sabe! 
Tudo poderia ser fácil, caso houvesse compreensão da verdadeira 
democracia para a correta escolha dos representantes do povo. Por 
exemplo, qual seria o maior desejo de um cubano ou venezuelano 
em relação à democracia? Com certeza seria a oportunidade de 
escolher com liberdade seu representante. Entretanto, a ditadura 
vigente nestes países, tira essa possibilidade de seu povo!

No Brasil, a justiça eleitoral tenta fazer sua parte e busca inibir 
a politicagem entre eleitor e candidato, contudo, sem conscientização, 
ainda persiste a sombra e efeitos dos coronéis e enganadores que 
continuam tapeando pobres criaturas no fascínio e fatídico ‘voto de 
cabresto’ que gera a avassaladora ‘corrupção’, presente maioria das 
instâncias de poder da nação!

O Juiz Eleitoral da Comarca de Naviraí - MS abordou sobre 
barganhas feitas pela população aos candidatos e, estes, sem hesitar, 
entram nesta com profundidade nesta imbecilidade! 

Assim sendo, devemos lembrar: quem vende seu voto, ou 
pega algo em troca, contribui para o atraso de seu munícipio. Quem 
ajuda colocar corrupto no poder, entrega o poder de sua cidade aos 
picaretas que somente buscarão benefícios ao seu bolso. E, quantos 
na atualidade vivem em função de se perpetuar no poder, tendo a 
organização de grandes esquemas de compras de votos! 

Em minha cidade, faz alguns anos, fomos manchete nacional, 
pois 11 vereadores (todos) foram cassados, a maior parte deles 
sendo presos, devido ao grande desvio financeiro dos cofres públicos. 
Inclusive o chefe daquela organização criminosa era presidente da 
câmara e, imagina qual era o partido dele? 

Enfim, estamos próximo de um pleito democrático, onde serão 
eleitos 5.568 (cinco mil quinhentos e sessenta e oito) prefeitos e o 
mesmo número de vice-prefeitos e, pasmem todos, 57.931 (cinquenta 
e sete mil e novecentos e trinta e um) vereadores. É mole tudo isso? 
Quem irá bancar o salário e as ‘diárias’ de todos? Novamente serão 
os míseros pagadores de impostos!

Portanto, tenha dignidade, faça valer a verdadeira democracia 
e escolha seus representantes com reflexão e sabedoria. Saiba que 
o bom Prefeito depende de uma excelente Câmara de Vereadores e, 
quando há compromisso recíproco, sem barganha, todos ganham! 

Voto nunca terá preço, somente apresentará, com o passar 
do tempo, as suas consequências! Esperam-se, por meio dos votos 
conscientes, as consequências positivas aos municípios, aonde o 
formidável “bem comum” seja estabelecido! 

Ótima reflexão! Até o próximo!

07
Eleições: direita e esquerda
Prof. Evandro Ricardo Guindani
Universidade Federal do Pampa - Unipampa

É comum nesta época do ano nos depararmos com muitas 
visões distorcidas sobre direita e 
esquerda. Depois da polarização 
promovida por um presidente 
vinculado à extrema direita, 
muitas pessoas começaram a 
gostar de falar sobre esquerda 
e direita. 

É visivel que muita gente 
não sabe o que isso significa, 
adotaram as distorções 
promovidas por candidatos 
e “youtubers”. Infelizmente 
as pessoas optaram por se 
informar nas redes sociais, só 
faltam obter diplomas pela UW 
(Universidade do WhatsApp) ou 
UF (Universidade do Facebook). 
Se acham inteligentes ao 
reproduzirem informações que 
assistiram em vídeos. 

Paralelo a isso, é muito 
comum ouvirmos que não interessa o partido mas sim a pessoa 
do candidato. Não é bem assim, pois a sigla partidária sempre 
se enquadra mais à direita ou à esquerda. E aqui ressalto a 
importância de sabermos a diferença entre esquerda e direita 
na política brasileira. Sim, muitos candidatos mudam de partido, 
mas a mudança de lado (esquerda ou direita) é mais rara. Existe 
atualmente, de acordo com a sociologia e ciência política, um 
enquadramento dos partidos nesses dois lados. Partidos como 
PL, PP, PSD, PSDB, União Brasil, Novo, Podemos, Republicanos 
se situam mais no campo da direita. PT, Psol, PDT, PcdoB, PSB 
estão mais à esquerda. O MDB e PV variam muito de acordo com 
o Estado e a região do Brasil. Em Santa Catarina o MDB se situa 
mais à direita. Alguns parlamentares e políticos destes partidos 
de direita, às vezes defendem pautas mais extremas, como a 
defesa do armamento, da moral conservadora e até a substituição 
da Constituição pela Bíblia. Outros da esquerda também são 
acusados de extremismo ao defenderem o comunismo, etc... 

Importa sabermos que uma das diferenças entre esquerda 
e direita no campo político está na forma como defendem a 
solução para os problemas da sociedade. A direita entende que o 
indivíduo tem forças e capacidades para resolver os problemas, 
basta ter liberdade para agir, ou seja, toda pessoa é igual, tem 
as mesmas condições para chegar onde quiser, basta saber ser 
empreendedor. A esquerda, por outro lado, entende que o meio 
interfere mais sobre as decisões e escolhas individuais, ou seja, 
se você for mulher, pobre, preto, terá mais dificuldade de atingir 
seus objetivos e resolver os problemas da vida. Basicamente é 
essa diferença, que se desdobra em diversas ideias que podemos 
detalhar nos próximos artigos. E claro que toda regra tem 
exceção, pois alguns políticos podem pensar um pouco diferente 
de seus partidos. E alguns partidos de direita e esquerda podem 
dialogar com pautas opostas, o que faz surgir o tal centrão. É 
mais ou menos por aí...
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Projeto do HUST 
participa de votação 
virtual de Orçamento 
Participativo 2025

O Hospital Universitário Santa Terezinha (HUST), de Joaçaba, 
convoca a população regional para um ato que poderá fazer a 
diferença na vida de muitas pessoas. O projeto “Neurocirurgia 
com precisão e resolutividade” participa de uma votação on-
line, podendo ser contemplado por meio do edital de Orçamento 

Participativo 2025 do deputado federal Pedro Uczai. A votação é gratuita e está disponível no link: 
https://bit.ly/VOTENOHUST.

A proposta do HUST, denominada “projeto número 5”, prevê a aquisição de um Sistema de 
Microscopia Cirúrgica com Vídeo Angiografia, que permite aos neurocirurgiões visualizar detalhadamente 
as estruturas cerebrais afetadas por tumores. O equipamento facilita a remoção precisa do tecido doente, 
minimizando danos aos tecidos saudáveis circundantes. O equipamento tem custo de R$ 3 milhões.

— O HUST é referência em alta complexidade em Oncologia, e essa tecnologia beneficiará muitos 
pacientes. Em menos de um minuto, o seu voto pode salvar vidas e transformar a saúde da nossa região 
— destaca a diretora geral do Hospital, Lindamir Secchi Gadler.

Saiba mais
O Orçamento Participativo é uma prática democrática que envolve a participação direta dos cidadãos 

no processo de alocação de recursos públicos. Nesse processo, eles têm a oportunidade de propor e 
deliberar projetos e programas que consideram importantes às suas comunidades.

Assessoria de Imprensa Institucional Unoesc
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Invista em propaganda, pois, não adianta piscar 
no escuro se só você vê.Use O TEMPO – um 

jornal de fato na plataforma impressa, online e 
nas ferramentas de interação social.  

jornal@jornalotempo.com.br
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Sicoob escala Endrick e 
Zico como seus novos 
embaixadores 
Parcerias potencializam a comunicação da marca e 
busca fortalecer o Sicoob entre diversas gerações

para seu time de estrelas: o jovem prodígio Endrick, atualmente atacante do Real 
Madrid, e o lendário Zico, ídolo de toda uma geração de brasileiros. Essa parceria 
histórica transforma os dois em embaixadores da marca, reforçando valores que 
permeiam o cotidiano do Sicoob e do cooperativismo financeiro, como trabalho em 
equipe, confiança, pertencimento, excelência, liderança e inspiração, inclusão e 
diversidade, além de compromissos sociais como educação financeira e interesse 
pela comunidade.

“Estamos entusiasmados com a possibilidade de trabalhar com Endrick e Zico, 
dois ícones do futebol que representam o melhor do esporte e da determinação 
brasileira. Acreditamos que essa aliança reforçará nossos valores cooperativos e 
atrairá uma nova geração de cooperados que se identificam com esses exemplos de 
excelência”, comenta Francisco Reposse, diretor Comercial e de Canais do Sicoob.

A escolha de Endrick se deu porque o jovem atleta já se mostrou um ícone para 
a geração Z. Neste caso, a intenção é reforçar que o cooperativismo financeiro é 
moderno e conectado, com benefícios também para a juventude. “Endrick surgiu 
como um verdadeiro fenômeno no futebol, sendo admirado por milhões de pessoas 
ao redor do mundo. Queremos unir forças para criar uma conexão com os mais 
jovens, demonstrando que o Sicoob é uma instituição inovadora e acessível. Nosso 
objetivo é destacar como o cooperativismo financeiro oferece soluções modernas e 
alinhadas aos valores e expectativas dessa nova geração”, afirma Reposse.

“Cooperação é tudo, no esporte e na vida. Para vencer no futebol, e realizar 
nossos sonhos, é preciso unir forças, e acreditar que ao lado de outros, conseguimos 
mais, e eu estou aqui por isso, pra me unir a mais pessoas nesse movimento, e fazer 
dele cada vez maior”, destaca o jovem atleta.

Por outro lado, Zico representa a imagem de um ídolo brasileiro para toda uma 
geração de apaixonados por futebol e construiu uma carreira sólida e de sucesso 
que transmite confiança e valores alinhados ao Sicoob. “A habilidade e a liderança 
do Zico são incomparáveis. Sua trajetória é um exemplo de integridade, dedicação 
e trabalho em equipe, pilares do cooperativismo financeiro. Com Zico, queremos 
mostrar como o Sicoob oferece soluções financeiras para o variado perfil de 
brasileiros, criando oportunidades de negócios e desenvolvendo produtos e serviços 
que atendem às necessidades de nossos cooperados”, explica o diretor.

“É uma grande satisfação ver o Sicoob apoiando o esporte de forma tão 
intensa. A parceria com o Sicoob não só fortalece o futebol, mas também destaca 
a importância do cooperativismo e da união de esforços para alcançar grandes 
resultados. Juntos, podemos transformar vidas e inspirar novas gerações a seguirem 
seus sonhos”, declara Zico.

Comunicação é a chave do crescimento - O Sicoob investe em diversas 
plataformas de comunicação com o objetivo de ampliar a força da marca e de 
disseminar os princípios do cooperativismo: escolhas democráticas, colaboração e 
desenvolvimento social, principalmente. “O Sicoob oferece um modelo de negócios 
moderno e alinhado com valores contemporâneos, promovendo benefícios para 
indivíduos, comunidades e a sociedade como um todo, além de ter produtos e 
serviços financeiros mais acessíveis do que as opções tradicionais. Torná-lo mais 
conhecido e entendido sempre foi uma necessidade e, nos últimos tempos, estamos 
encarando esse desafio”, ressalta Reposse.

A chegada de Endrick e Zico robustece a estratégia de marketing da instituição, 
fortalecendo a marca Sicoob em diversos segmentos. Com uma presença consolidada 
em eventos esportivos, como o Campeonato Brasileiro e transmissões especiais 
como a Eurocopa, o Sicoob busca aumentar sua visibilidade e engajamento. Essas 
ações ampliam o alcance da marca, impactando milhões de torcedores em todo o 
Brasil.

Além do esporte, o Sicoob tem marcado presença na dramaturgia, com inserções 
em novelas de grande audiência como ‘Terra & Paixão’ e ‘No Rancho Fundo’, ambas 
da Globo. As cenas destacam os serviços e produtos do Sicoob, demonstrando sua 
aplicabilidade no cotidiano dos personagens e, consequentemente, no dia a dia 
dos telespectadores. Essa estratégia evidencia na ficção o que pode fazer parte da 
vida dos brasileiros, refletindo os valores do Sicoob e do cooperativismo de maneira 
prática e acessível.

Na música, a parceria com a dupla sertaneja Jorge & Mateus reforça a conexão 
emocional com o público, utilizando a popularidade e o alcance da música sertaneja 
para transmitir a mensagem de cooperação e benefícios financeiros justos. 

“As parcerias com Endrick, Zico, Jorge & Mateus e as inserções em produções 
de dramaturgia fazem parte de uma estratégia para fortalecer nossa marca e 
promover os valores do cooperativismo financeiro. Queremos mostrar que o Sicoob 
está presente em todas as esferas da vida dos brasileiros, oferecendo soluções 
financeiras justas e acessíveis para diferentes perfis. Nossa estratégia de marketing 
visa ampliar a força e a percepção positiva da marca Sicoob, além de expandir nossa 
base de cooperados. Com ações de endosso de marca através de grandes ícones e 
uma estratégia de marketing 360°, estamos criando negócios e reforçando nosso 
compromisso como uma instituição financeira sólida e inovadora”, conclui o diretor.

Deysiane Hugen de Quadros

O Sicoob, instituição financeira cooperativa com 
mais de 8,3 milhões de cooperados, escalou dois craques 
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Saretta comemora avanço 
nas cirurgias eletivas em 
Santa Catarina com apoio do 
governo federal

 
O deputado estadual Neodi Saretta, presidente da Comissão 

de Saúde da Assembleia Legislativa de Santa Catarina, celebrou o 
progresso nas cirurgias eletivas no estado, graças ao apoio do governo 
federal por meio do Programa Nacional de Redução dos Filas de 
Cirurgias Eletivas (PNRF). Nos primeiros cinco meses de 2024, mais 
de 122 mil cirurgias eletivas foram realizadas em Santa Catarina, o que 
representa um avanço significativo no enfrentamento das longas filas. 

Saretta, que tem feito apelos constantemente para maior agilidade 
na realização dessas cirurgias, destacou a importância dos investimentos 
federais para a saúde do estado. Em 2023, o PNRF destinou mais de R$ 6,8 
milhões para Santa Catarina, e em 2024, o valor aumentou para pelo menos 
R$ 41,2 milhões, garantindo a continuidade do programa. 

“ Isso reflete um avanço significativo na retomada dos serviços de saúde, 
especialmente após o impacto da pandemia, que trouxe enormes desafios 
para o sistema de saúde Agora, estamos vendo o resultado de um trabalho 
conjunto entre governo federal e estados para atender melhor na área da 
saúde. Ainda precisamos de mais agilidade para que nenhum catarinense 
espere tanto tempo por uma cirurgia”, afirmou. 

Instituído em 2023, o PNRF visa ampliar a realização de cirurgias 
eletivas e também reduzir a fila de exames e consultas especializadas 
em todo o país. Inicialmente previsto para durar até fevereiro de 2024, o 
programa foi prorrogado até fevereiro de 2025, permitindo que o estado 
continue a oferecer esses serviços essenciais à população. O PNRF é o 
componente cirúrgico do Programa Mais Acesso a Especialistas (PMAE), que 
busca organizar a oferta de consultas e exames, com foco nas áreas de 
oftalmologia, ortopedia e oncologia.
Susana Rigo 
Assessoria de Imprensa do deputado Neodi Saretta 
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SHOW DA DUPLA 
ZEZÉ DI CAMARGO & 
LUCIANO É A GRANDE 
APOSTA DE PIRATUBA 
PARA OS EVENTOS DE 
FIM DE ANO 
Atração sertaneja que ainda não foi 
anunciada oficialmente pela Prefeitura, 
já foi contratada para evento que pode 
ser o maior acontecimento artístico da 
história da cidade turística.

A cidade de Piratuba, em Santa 
Catarina, promete um trade de 
atrações inesquecível para as festas 
de Fim de Ano, com a presença da 
dupla Zezé Di Camargo & Luciano. 
Os filhos de Francisco, já estão de 
contrato assinado com a Prefeitura, 
para a realização de um show completo 
em Piratuba, com a promessa de ser o 
maior acontecimento artístico da cidade 
termal. 

A informação divulgada pelo 
prefeito Olmir Paulinho Benjamini (Bile), 
é de que a dupla se apresenta no dia 
30 de dezembro na Arena de Eventos 
(Gramadão).

A dupla formada pelos irmãos 
Mirosmar (Zezé Di Camargo) e Welson 
(Luciano Camargo), alcançou a fama 
em 1991, com o lançamento do single 
“É o Amor”, que se tornou um grande 
sucesso no Brasil. Ao longo da carreira 
de mais de 30 anos, os sertanejos já 
emplacaram mais de uma centena de 
músicas consagradas pelo público, no 
Brasil e  exterior, gravando sucessos 
com grandes artistas internacionais 
como [Wille Nelson] (Eu só penso em 
você, 1993) e [Julio Iglesias] (Dois 
Amigos, esta composta por Zezé Di 
Camargo) em 1998.

A festa sertaneja, é considerada 
um dos pontos altos da programação, 
que deve incluir ainda os shows de 
Réveillon, atraindo fãs de toda a região.

Embora a grade completa de 

atrações não tenha sido anunciada oficialmente, segundo 
fontes da organização, a administração de Piratuba, deve 
inovar com a contratação de atrações exclusivas para o 
Show da Virada, com presença banda nacional, prometendo 
inclusive a maior queima de fogos de todos os tempos, 
com duração superior aos anos anteriores.

Agora é aguardar a oficialização da grade completa 
dos eventos e se preparar para cantar juntinho com os 
cantores goianos, grandes sucessos da trajetória meteórica 
de uma das melhores duplas de todos os tempos no Brasil 
e América Latina!
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Federação FECAKI – SC, realiza a Final do Estadual de Karatê em Ouro

Foi realizado no dia 21 de 
setembro, na cidade de Ouro, a Grande 
Final do Estadual de Karatê, com a 
participação de 17 municípios e 300 
atletas competindo.

Municípios presentes: Ouro, 
Capinzal, Piratuba, Lages, Lacerdópolis, 
Tangará, Água Doce, Marema, Lageado 
Grande, Chapecó, Coronel Freitas, 
Navegantes, Rio do Oeste, Rio do Sul, 
Laurentino, Getúlio Vargas e Itajaí.

O Presidente da Federação 
Mestre Saretta, comenta que tudo 
transcorreu muito bem o evento, a 
Arbitragem Imparcial, nível Técnico 
excelente dos atletas, e desta 
competição, sairá os Campeões 
do Ranking de 2024, onde no mês 
de dezembro, os Atletas, Árbitros, 
Técnicos serão Homenageados numa 
grande festa de encerramento.

Classificação Final:
Campeão FME DE CAPINZAL, Vice-

campeão PIRATUBA, 3º lugar CME DE 
OURO e 4º lugar TANGARÁ.

Agora a Seleção Catarinense e 
Brasileira inicia os treinamentos com o 
foco no Campeonato PAN AMERCIANO 
E MUNDIAL, que será realizado no mês 
de novembro na cidade de Fortaleza –
CE.
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Unoesc entrega ao secretário 
de Estado o parecer que aprova 
pedido de migração para o Sistema 
Estadual de Educação

O reitor da Unoesc, professor Doutor Ricardo Antonio De Marco, 
acompanhado do presidente do Conselho Estadual de Educação 
(CEE) de Santa Catarina, Osvaldir Ramos, entregou ao secretário de 
Estado da Educação, Aristides Cimadon, o parecer do Conselho que 
aprova o pedido de migração da Unoesc para o Sistema Estadual de 
Educação. Atualmente, a Universidade está sob a tutela do Conselho 
Nacional de Educação (CNE).

A partir dessa entrega, a Secretaria de Estado dará encaminhamento 
aos trâmites necessários para concretizar a migração, o que, por sua 
vez, aproxima a Universidade do órgão regulador da educação do 
estado, facilitando as discussões e os pleitos institucionais. Além 
disso, proporciona mais flexibilidade nos processos de autorização, 
reconhecimento, renovação e oferta de cursos pela Instituição.

— Estamos felizes por esse importante passo, já que a migração 
para o Sistema Estadual de Educação oportunizará importantes 
avanços para nossa Instituição, principalmente quanto à resolução de 
pleitos com maior agilidade — afirmou o reitor da Unoesc, professor 
Doutor Ricardo Antonio De Marco.

Assessoria de Imprensa Institucional Unoesc 
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Master Capinzal vence de virada em Lagoa Vermelha

A equipe do Auri Verde foi a adversária do Master Capinzal, em Lagoa Vermelha-
RS. 

Com muito desfalques e elenco reduzido o Master Capinzal teve dificuldades e 
não conseguiu apresentar um bom futebol no primeiro tempo e saiu atrás do placar.

Já na segunda etapa com mudança de postura em campo, com muita dedicação 
conseguiu se impor.  Cleiton fez ótima jogada no meio campo e de fora da área 
igualou o placar. Já no final do jogo Fabrício dominou no peito e girou o corpo 
batendo de fora da área fazendo um golaço no ângulo para o Master Capinzal. Final 
de jogo Auri Verde 1 X 2 Master Capinzal. 

A diretoria do Master Capinzal agradece ao Auri Verde pelo excelente jogo, pela 
recepção e pela resenha. 

No próximo sábado, dia 28, o Master Capinzal enfrenta no Estádio da Baixada  
Rubra o Cristal Futebol Clube, da Cidade de Vacaria.
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Poder Legislativo de Capinzal 
O TEMPO jornal de fato única imprensa e meio de comunicação que de maneira inédita 
registra sessão que durou um pouco mais de 10 minutos e na Palavra Livre dos 9 Vereadores 
7 se ausentaram, inclusive, nenhum assistiu presencial, apenas  uns poucos online 

O TEMPO jornal de fato na segunda-feira, 
23 de setembro transmitiu registrando a sessão 
plenária ordinária da Câmara de Vereadores de 
Capinzal (SC), sendo ela em tempo recorde, 
ou seja, abertura dos trabalhos, ordem do dia, 
expediente dos parlamentares e Palavra Livre, deu 
no máximo 13 minutos. Nestes 35 anos em que O 
TEMPO jornal de fato registra as sessões da Câmara 
de Vereadores de Capinzal, essa foi relâmpago, 
inclusive, na Palavra Livre dos 9 parlamentares, 
cumprindo a ordem do dia, ausentaram-se 7 e 
dois apenas permaneceram, sendo que cada 
um tem 8 minutos para usar, porém, ambos no 
total falaram apenas 6 minutos. Mas, O TEMPO 
jornal de fato não deixou de registrar, pois não 
sonega informação de interesse da coletividade 
capinzalense. Também não tinha ninguém 
assistindo a sessão de maneira presencial, apenas 
internautas de O TEMPO jornal de fato que não 
vem sonegando informação e nem conhecimento. 

A Ata de conhecimento dos parlamentares foi 
colocada em votação, sem ninguém ter discutido, 
aprovada por unanimidade e assinada, sendo da 
29ª Sessão Plenária Ordinária de 16/09/2024. 
Também leitura das correspondências expedidas 
e recebidas. 

Na Ordem do Dia, constava um Projeto de 
Lei (de autoria do Executivo)  e de uma Emenda 
Modificativa (do Legislativo), sendo eles:

- Dê nº0021, de 19 de setembro de 2024 
(URGÊNCIA), que autoriza a abertura de crédito 
adicional suplementar no valor de R$ 60 mil, no 
orçamento vigente. Para viabilizar a cobertura de 
despesas com o aluguel social, auxílio emergencial 
e temporário, que visa ajudar famílias carentes 
do município que perderam suas casas por 
desastres naturais ou outras emergências e que 
se encontram em situação de vulnerabilidade. 
Leitura e foi encaminhado a Assessoria Jurídica 
para o devido parecer.

- Emenda Modificativa, de nº1/2024 ao 
Projeto de Resolução nº002/2024, que altera 
trecho da resolução 22/2020 Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação Final (CCJ) 
Modificação ao Projeto de Resolução nº 002/2024, 
que altera trecho da resolução 22/2020, que 
institui o Sistema de Controle Interno do Poder 
Legislativo do Município de Capinzal/SC, e dá 
outras providências. Constava na Ordem do Dia, 
mas não foi feita a leitura.

 Nas considerações finais, sendo o uso ou 
não da Palavra Livre, dos 9 Vereadores, apenas 

2 permaneceram e usando em parte do tempo, 
sendo eles Jairo Liz Hoffmann e Tiago de Oliveira 
da Luz.

Tiago falou sobre o aluguel social, sendo 
que o orçamento de 2023 foi previsto de R$ 636 
mil. Quanto a construção de casas populares a 
demanda é grande e previsto para 2025, passa 
pouco de um R$ 1mi, mas não o suficiente. 
Também destacou a reforma de residências e a 
interdição, muitas vezes leva ao aluguel social, 
ficando uma demanda quanto a casa própria.  

Jairo lembrou de uma indicação que fez no 
dia 9 de maio de 2024, para que seja alterada 
faixa elevada no acesso a cidade alta, próximo da 
creche, sendo acatada pela Diretoria e Comissão 
de Trânsito.  

A Presidência ao encerrar a curta sessão, 
convocou a todos os Vereadores para Reunião 
Plenária Ordinária da segunda-feira, 30 de 
setembro, às 18h30.

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Presença maciça, palavra livre 
apenas dois vereadores permaneceram e 

usaram, demais com autorização se ausentaram 
e a casa legislativa vazia em termos de público 

presencial. 
Vara Regional de Garantias da comarca de Caçador será instalada nesta quarta-feira 
Evento contará com a presença do presidente do TJSC

O Poder Judiciário catarinense implantará nesta 
quarta-feira (25), às 17h, na comarca de Caçador 
um novo modelo de justiça criminal. Trata-se da 
instalação da Vara Regional de Garantias, que contará 
com a presença do presidente do Tribunal de Justiça, 
desembargador Francisco Oliveira Neto. Até 2025, a 
previsão é de que sejam implantados 17 juízos como 
este em Santa Catarina. A do meio-oeste será a 9ª 
unidade instalada no Estado. 

A Justiça catarinense foi pioneira na criação 
de varas de garantias.  Ao juízo de garantias cabe 
apreciar os inquéritos policiais, os procedimentos 
investigatórios, as notícias-crime, as representações 
criminais, as medidas cautelares e assecuratórias, os 
pedidos de prisão, de liberdade e de quebra de sigilo 
de dados e telefônico, a produção antecipada de 
provas, as exceções e os incidentes formulados em 
investigação criminal. 

Também lhe cabe processar e julgar os habeas 
corpus e os mandados de segurança, além de realizar 
audiências de custódia e outros procedimentos previstos 
na normativa até o oferecimento da denúncia. Além da 
comarca-sede, terá competência de atendimento às 

demandas das unidades judiciárias de Campos Novos, 
Capinzal, Catanduvas, Fraiburgo, Herval d’Oeste, 
Joaçaba, Lebon Régis, Tangará e Videira. Inicialmente, 
no mês de setembro, os trabalhos na nova unidade 
ficarão sob a responsabilidade da Isabela Alcalde 
Torres.

NCI/TJSC
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Mais uma etapa vencida na construção da ponte sobre às águas do Rio Capinzal 

A ponte situada na Rua Dom Vicente Gramazzio com acesso às ruas 
Dona Linda Santos, Narciso Barison e Presidente Nereu Ramos, foi destruída 
pela cheia do Rio Capinzal, impulsionado também pela enxurrada que desceu 
os morros e ajudou a alargar parte área central de Capinzal, isto no dia 03 
de maio de 2024. 

No dia 16 de junho a Prefeitura fazendo os trâmites legais da legislação 
vigente, conseguiu em tempo recorde assinar e entregar a ordem de serviço 
a empresa do processo licitatório, sendo a Santa Tereza, de Herval d’Oeste, 
que tem como engenheiro civil, Jucenei Silva de Andrade, tendo um prazo 
de execução de 5 meses, ou seja, 150 dias. Valor da obra é R$ 669.389,80. 
Terá um aditivo devido ter de fazer as sapatas mais fundas para implantar 
as pilastras (muros). 

Perguntamos ao Prefeito Dorini, em termos de curiosidade, pois tudo 
gira em cima de dinheiro, perguntamos quanto custa um projeto para a 
construção da mencionada ponte. Ele respondeu que tiveram orçamento de 
R$ 14 mil e até de R$ 69 mil, ai depende da capacidade técnica para não 
ter um projeto furado, portanto, por isto da opção e imploraram para que a 
AMMOC ajudasse a resolver tal problema e foi o que aconteceu, e ai esta a 
obra andando muito bem. A Administração Municipal agradece imensamente 
ao engenheiro da AMMOC, Denir Zulian pelo seu empenho e da equipe de 
trabalho.

Na sexta-feira-, 20 de setembro era para chegar à transposição da ponte, 
vigas e outras peças mais, no entanto, não foi possível, devido a chuva. O 
que foi concretizado dias depois, na terça-feira pela manhã, 24 de setembro, 
através de carretas e com a retirada por caminhão guindaste. 

Nilvo Dorini além de ser prefeito de Capinzal também fiscaliza as obras 
que a Prefeitura licita e contrata, prova disto, lá esteve ele acompanhando a 
chegada e descarregamento do material da transposição da ponte. 

Ele informou a nossa reportagem de O TEMPO jornal de fato, que mais 
um passo está sendo dado, com a colocação das vigas e demais materiais, 
está sendo dado o livre trânsito aos pedestres, porém, para os veículos 
deverá mais tempo, devido a necessidade de concretar o piso e isto levará 
26 dias para a devida secagem (cura).  

A Prefeitura nem foi buscar recursos das esferas federal e estadual, por 
saber que seria algo demorado, ocasião que decidiram fazer com recursos 
próprios da municipalidade. Mas, para buscar apoio dos Governos Federal 
e Estadual, cadastraram a ponte em frente da Praça Achilles D’Agnoluzzo, 
possibilitando uma maior vazão e sem transtorno aos comerciantes, 
moradores e transeuntes. 

Quanto ao Decreto de Emergência a Prefeitura tem a Licença Ambiental, 
válida por um ano, o qual contempla limpeza e desassoreamento do Rio 
Capinzal na extensão do Rio do Peixe onde se situação a Rua Ernesto 
Hachmann até a Praça Achilles D’Agnoluzzo. No entanto, é preciso antes 
vencer as etapas para solucionar problemas a exemplo da construção da 
ponte e implantação da drenagem das ruas João Cadorin, XV de Novembro, 
José Vicari para o escoamento das águas pluviais. 

A Reportagem de O TEMPO jornal de fato a muito tempo vem batendo 
na mesma tecla, da possibilidade ou não de canalizar parte do Rio Capinzal. 
O Prefeito Dorini disse ser quem sabe um projeto para o futuro, pois hoje 
a canalização depende de uma autorização ambiental  sendo algo mais 
difícil, sendo algo de se estudar da viabilidade ou não, sendo um projeto 
de alto custo. É importante pensar na posteridade, buscar informações da 
concretização ou não.

Quanto a ponte de vão livre, que antes 
era de tubulação com vazão bem menor, 
agora terá a capacidade de escoamento 
das águas pluviais bem maior (quatro 
vezes além), o que pode ser um basta 
aos alagamentos de parte da cidade com 
acontecia ao longo do tempo. 

Conforme Dorini no final de mandato 
é pego de surpresa com o Rio Capinzal 
“engolindo” a ponte e a galeria da Rua 
João Cadorin não suportando o fluxo das 
águas pluviais e alagando bens públicos 
e privados. “Ainda bem que temos uma 
reserva financeira para executar estes 
serviços e resolvendo essas questões, 
inclusive, o próximo desafio será 
revitalização da ponte na Praça Achilles 
D’Agnoluzzo.

Aldo Azevedo / jornalista

Foto legenda: Prefeito Dorini mais uma vez presente no canteiro de obras, desta vez, conferindo o descarregamento da transposição da ponte sobre às 
águas do Rio Capinzal, pela empresa SGA Construtora e Pré-fabricados Ltda, da cidade de Irani (SC).  
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Inédita candidatura de mulheres a prefeita e vice-prefeita de Capinzal
Elas e o Prefeito Dorini visitam a Redação de O TEMPO jornal de fato e apresentam plano de governo, pois as mesmas 
pretendem dar continuidade a um governo responsável que objetiva prosseguir para avançar com mais conquistas e progresso

Na manhã de quinta-
feira, 26 de setembro, 
visitaram a Redação de O 
TEMPO jornal de fato às 
candidatas da coligação: 
CAPINZAL NÃO PODE 
PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 
CONTINUAR, para prefeita 
Noemia Maria Bonamigo 
Pizzamiglio e a vice-
prefeita Kamille Sartori 
Beal, inclusive, marcou 
presença o prefeito 
Nilvo Dorini, sendo eles 
recepcionados pelos 
irmãos Azevedo (Enio e 
Aldo).

Noemia é advogada e 
tem outras qualificações 
profissionais universitária, 
inclusive, foi vereadora, já 
Kamille também tem curso 
superior universitário 
com vasta experiência 
na pasta de saúde com 
duas décadas de serviços 
prestados. 

Elas são sucessoras 
do atual prefeito Dorini, 
o qual foi vereador por 

duas vezes consecutivas 
e inédito chefe do 
Executivo local por quatro 
mandatos, além disto 
inédito ter eleito como sua 
vice-prefeita uma mulher 
por duas oportunidades, 
sendo Noemia. 

A única dupla de 
mulheres a chapa 
majoritária é Noemia 
do PL  e Kamille do 
MDB, Federação PSDB e 
CIDADANIA. Sendo que 
nos 75 anos de Capinzal, 

nunca uma mulher 
governou o Município, 
apenas agora e no 
mandato anterior uma 
vice-prefeita exerce o 
cargo eletivo.  

As mesmas nos 
entregaram a proposta 
de trabalho (de governo), 
a partir das propostas 
apresentadas, se eleitas 
forem, pretendem dar 
continuidade a um governo 
responsável que objetiva 
continuar para avançar 

com mais conquistas, 
mais progresso. 

Este documento 
apresenta as principais 
ideias de um programa 
de governo voltado 
ao trabalho do poder 
público em relação 
à saúde, habitação, 
e m p r e e n d e d o r i s m o , 
inovação, educação, 
infraestrutura, assistência 
social, acessibilidade e 
mobilidade, segurança, 
cultura, meio ambiente, 

saneamento básico, 
agricultura, esporte e 
lazer, sempre objetivando 
melhorar a vida da 
coletividade tornando 
nossa cidade cada vez 
melhor.

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Na 
Redação de O TEMPO 

jornal de fato da direita 
para a esquerda Dorini, 
Aldo, Kamille, Noemia e 

Enio. 

A insegurança alimentar ainda é 
uma realidade para milhões de 
brasileiros e brasileiras, e o setor 
privado pode fazer a diferença! 

Durante a pandemia de Covid-19, o Brasil voltou ao mapa da fome. Em resposta 
a esse cenário alarmante, o Instituto BRF, por meio da sua frente de atuação 
Alimento que Transforma — focada na redução do desperdício de alimentos e na 
promoção da segurança alimentar — decidiu apoiar e financiar uma pesquisa que 
analisa o papel do investimento social privado no combate à insegurança alimentar 
e nutricional no Brasil.

 A pesquisa, realizada pela Fundação José Luiz Egydio Setúbal com o apoio do 
Instituto BRF, foi intitulada “Investimento Social Privado no Combate à Insegurança 
Alimentar e Nutricional no Brasil: Financiadores e Executores de Iniciativas de 
Combate à Fome”. 
O estudo mapeia as iniciativas de combate à fome, destacando a importância de 
ações coordenadas entre empresas, organizações sociais e o poder público, e como 
essas parcerias podem gerar impacto significativo na redução da fome. 
A publicação está disponível para download no site do Instituto BRF, juntamente 
com uma landing page que traz os principais destaques e resultados desse estudo 
essencial para entender o papel do setor privado na luta contra a insegurança 
alimentar e o desperdício de alimentos. 
Quer ficar por dentro do material? Acesse o link na bio! 
Descrição da imagem: Carrossel com sete artes com fundo vermelho e cinza, logos 
do Instituto BRF e da Fundação José Luiz Egydio Setúbal no rodapé, fotos de 
alimentos em diferentes estágios, pessoas plantando mudas, colhendo alimentos 
e fazendo comida. Na capa, há o texto “A insegurança alimentar ainda é uma 
realidade para milhões de brasileiros e brasileiras, e o setor privado pode fazer a 
diferença!” e uma linha do tempo com o texto “2014 - Brasil sai do Mapa da Fome. 
2020 - Brasil volta a ter níveis alarmantes de insegurança alimentar e nutricional. 
2022 - Mais de 30 milhões de pessoas passam fome no Brasil.” Na sequência, há 
dados da pesquisa Investimento Social Privado no combate à Insegurança Alimentar 
e Nutricional no Brasil. Os textos na íntegra estão disponíveis no campo alternativo.   
 
#InvestimentoSocialPrivado #CombateÀFome #InsegurançaAlimentar 
#InstitutoBRF #ibrf
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Eleições 2024 
O TEMPO jornal de fato traz 
informação e conhecimento 
quanto candidatos 
(candidatas) a prefeito 
(prefeita) e vice-prefeito 
(vice-prefeita) de Capinzal

O TEMPO jornal de fato, a cada eleição procura obter 
informação e levar conhecimento, sendo que no corrente ano 
não é diferente. No entanto, nossa intenção era trazer o plano de 
governo, mas, ainda não consta na Divulgação de Candidaturas e 
Contas Eleitorais, porém, solicitamos aos partidos e suas coligações, 
então estamos postando quem nos destinou, caso na outra edição 
nos encaminhem, iremos acrescentar. Usamos da isonomia, ou 
seja igualdade, porém, as solicitações foram feitas, no entanto não 
podemos sonegar informação aos capinzalenses. 

Os candidatos (as) na chapa majoritária de Capinzal, sendo 
quatro opções de escolha, sendo acrescentado bens de cada um 
deles. São eles (as) por ordem alfabética: 

Do Novo 30 – chapa pura - para prefeito ADEMAR 
CASAGRANDE e vice-prefeita ADRIANA GANZALA.

Saúde
O setor de saúde em Capinzal, SC, enfrenta desafios 

significativos, mas também possui oportunidades para melhorias 
substanciais. Com um planejamento estratégico e determinação, 
podemos transformar o sistema de saúde da cidade e oferecer um 
atendimento de qualidade à população.

Estratégias e Ações Propostas:
- Transparência e Eficiência
- Implementar sistemas para garantir transparência na distribuição 
de medicamentos.
- Otimizar processos e criar um sistema de agendamento eficiente 
e também de livre demanda, para eliminar filas nas unidades de 
saúde, promovendo organização e eficiência.
- Realizar auditorias regulares para assegurar a qualidade e eficiência 
dos serviços prestados.
Melhoria da Infraestrutura e Parcerias
- Fortalecer a gestão do Hospital Nossa Senhora das Dores, 
garantindo a máxima eficiência e transparência no uso dos recursos 
públicos.
- Explorar parcerias com outras instituições para melhorar a 
capacidade e qualidade dos serviços oferecidos.
Redução de Filas e Ampliação de Serviços
- Ampliar convênios com hospitais para reduzir o tempo de espera e 
acelerar atendimentos de exames e cirurgias.
- Desenvolver atendimento psiquiátrico público em parceria com os 
Governos Federal e Estadual e a iniciativa privada.
- Implementar um programa de atividades físicas em parceria 
com academias e órgãos esportivos, incentivando a prevenção de 
doenças e a saúde geral.
- Desburocratizar processos licitatórios e desenvolver fornecedores 
para otimizar custos.
- Investir em cuidados com animais domésticos através de parcerias 
público-privadas, oferecendo atendimentos veterinários e programas 
de castração.
Integração e Qualidade de Vida
- Integrar as Secretarias de Saúde, Educação, Esporte e Infraestrutura 
para ações preventivas e melhoria da qualidade de vida.
- Continuar a integração de sistemas entre hospitais, unidades 
básicas de saúde (UBSs), unidades de pronto atendimento (UPAs) e 
programas de saúde da família.
- Desenvolver políticas públicas para atender a demanda de doenças 
crônicas e emergentes com equidade.
Capacitação e Valorização
- Capacitar e reconhecer os bons profissionais de saúde, tanto na 
gestão quanto nas áreas técnicas.
- Estabelecer um sistema meritocrático para valorizar servidores que 
buscam aprimoramento contínuo.
Valorização do SUS e Projetos Federais
- Ampliar a Estratégia de Saúde da Família na atenção básica para 
atender aos princípios do SUS, focando na prevenção e promoção 
da saúde.

Educação
Visão Geral: Foco no aluno e na excelência educacional

- A educação deve estar centrada no aluno, visando seu pleno 
desenvolvimento, preparação para a cidadania e qualificação para 
o mercado de trabalho e a vida em sociedade. Nosso compromisso 
é elevar a qualidade da educação básica por meio de uma gestão 
profissionalizada, fortalecimento da colaboração público-privada, 
envolvimento ativo da comunidade escolar e uma sinergia eficaz 
entre os diversos atores sociais.

Educação na Primeira Infância
- Investir na primeira infância é crucial para a construção de uma 
educação de qualidade. Estudos mostram que cada US$ 1 investido 
em políticas eficazes para a primeira infância pode gerar um 
retorno de até US$ 17 para a sociedade (Unicef, 2010). Promover o 
desenvolvimento infantil precoce é essencial para garantir equidade 
e eficiência no longo prazo.

Planejamento e Avaliação Contínuos
- Para melhorar a qualidade educacional, é fundamental planejar e 
avaliar continuamente as ações e políticas nas escolas municipais. 
Implementaremos um ciclo constante de criação, monitoramento e 
ajustes para assegurar a eficácia das iniciativas educacionais.

Sistema de Acompanhamento da Aprendizagem
- Estabeleceremos um sistema de monitoramento trimestral da 
aprendizagem, utilizando indicadores internacionais como o PISA 
para avaliar o progresso dos alunos e a taxa de abandono. Esse 
sistema permitirá ajustes rápidos e eficazes para garantir que as 
metas educacionais sejam atingidas.

Profissionalização da Administração Educacional
- Vamos profissionalizar a administração da Secretaria de Educação 
e das escolas, implementando critérios técnicos rigorosos nos 
processos seletivos, promovendo o desenvolvimento contínuo dos 
profissionais e monitorando o desempenho para reter talentos.

Centro de Formação e Desenvolvimento Profissional
- Criaremos um Centro de Formação para fornecer desenvolvimento 
profissional contínuo para os educadores, com foco na medição do 

impacto das práticas pedagógicas na aprendizagem dos alunos. Esse 
centro será crucial para o aperfeiçoamento das estratégias de ensino 
e domínio dos conceitos-chave de cada disciplina.

Sistemas de Gestão Informatizados
- Implementaremos sistemas de gestão informatizados em todas as 
escolas para melhorar a eficiência administrativa, a comunicação e a 
gestão de dados educacionais.

Qualificação e Valorização dos Profissionais da 
Educação
- Desenvolveremos um sistema de qualificação e valorização dos 
professores e diretores, alinhado aos resultados da aprendizagem. 
Reconheceremos e incentivaremos o desempenho excepcional para 
promover um ambiente educacional de excelência.

Aperfeiçoamento Contínuo
- Facilitaremos o aperfeiçoamento contínuo de professores, 
coordenadores e diretores, estimulando a adoção de novas práticas 
pedagógicas e a inovação no ensino.

Cumprimento da BNCC
- Nosso compromisso é garantir que todas as práticas e políticas 
educacionais estejam alinhadas com a Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC), assegurando que os padrões educacionais sejam 
integralmente cumpridos.

Do PSD 55 composição da coligação com PP 11, ambos 
candidatos do Partido Progressista para prefeito AGUINALDO 
PEDRO PAGGI e vice-prefeito TIAGO DE OLIVEIRA LUZ - 
CAPINZAL MERECE MAIS;

SAÚDE---- Ampliação da capacidade de atendimento da rede 
municipal de saúde; Ampliar os estoques de medicamentos e aperfeiçoar 
a logística de distribuição, afim de atender melhor os bairros e o interior; 
Cumprir a lei sobre a obrigatoriedade de divulgação da listagem de 
medicamentos destinados exclusivamente à distribuição na Farmácia 
Municipal e nas unidades de saúde; Melhorar o controle e ofertar maior 
celeridade nos atendimentos, consultas, exames, bem como ao acesso aos 
profissionais especialistas; Qualificar a gestão do sistema de saúde e da 
Secretaria de Saúde, através da instalação de um sistema informatizado 
que agilize a comunicação entre os servidores e a comunidade;

Otimizar o atendimento e diminuir as filas através da Implementação 
do sistema de teleconsulta, realizando consultas médicas de forma 
remota, por meio de tecnologias seguras de comunicação online; Buscar a 
implementação de uma base do serviço de atendimento móvel de urgência 
(SAMU) em Capinzal; Implantar programas de prevenção, promovendo 
a saúde, antecipando tratamentos e estratégias de saúde da família; 
Implantar o eMulti - Equipes Multiprofissionais na Atenção Primária à 
Saúde; Trabalhar junto com a Administração do Hospital Nossa Senhora 
das Dores afim de otimizar as questões relacionadas ao atendimento 
emergencial; Planejar e buscar a viabilidade da implantação de leitos de 
UTI a partir da conclusão do novo centro cirúrgico; Ampliar o atendimento 
nos postos de saúde do interior; Melhorar a estrutura e espaço de 
atendimento e consulta de pacientes na Unidade de saúde central, afim 
de acolher melhor a população; Melhorar a estrutura e condições de 
trabalho para os profissionais da saúde, proporcionando autonomia e 
consequentemente qualidade na prestação dos serviços;-- Retomar os 
grupos de atendimento aos hipertensos e diabéticos; Ampliar o programa 
de atendimento à saúde das crianças na escola;

Melhorar a parceria com o CAPS, visando ampliar o atendimento aos 
pacientes; Retomar o programa “Saúde até Você”, levando os profissionais 
da saúde aos domicílios dos munícipes; Ampliar a abrangência do 
atendimento feito pelos agentes comunitários de saúde e reestruturar as 
equipes; Implantar um programa de Saúde mental visando atender melhor 
a demandas do município; Ampliar a parceria com a Rede Feminina de 
Combate ao Câncer; Ampliar a oferta do serviço de fisioterapia; Ampliar 
os serviços e dar suporte aos profissionais das vigilâncias sanitárias e 
epidemiológicas; Buscar apoio juntos às Universidades regionais para 
um projeto de estágio dos profissionais de saúde em Capinzal; Criar 
políticas públicas voltadas à saúde dos idosos (física e mental). EDUCAÇÃO 
Reavaliar e adequar a atualização do plano de carreira dos professores, 
de acordo com as demandas levantadas pelos profissionais da educação; 
Intensificar as ações de formação continuada para os profissionais da 
educação, promovendo cursos, oficinas, palestras e fóruns, incentivando 
a participação dos profissionais da educação, visando a sua qualificação 
e valorização;

Fortalecer a gestão escolar e gestão pedagógica, buscando as 
melhores referências consolidadas no desenvolvimento de abordagens 
educacionais de sucesso, visando alinhar a proposta curricular municipal 
com metas de aprendizagem; Informatizar a gestão pedagógica e 
administrativa de toda a educação; Promover projetos extracurriculares 
nas unidades de ensino; Ampliar as ações de contra turno para os alunos 
com o desenvolvimento de atividades de reforço escolar, atividades 
esportivas, artísticas e culturais, utilizando a estrutura existente nas 
escolas municipais; Construção, reforma, ampliação e modernização 
de instituições de ensino, proporcionando um espaço físico com maior 
qualidade e segurança para as crianças; Melhorar a estrutura e o acervo da 
biblioteca municipal e das bibliotecas nas Escolas Municipais; Desenvolver 
junto a comunidade escolar um protocolo de segurança que ofereça 
ferramentas que instrumentalizem um ambiente de paz e segurança, tanto 
no aspecto preventivo quanto reativo às ameaças presentes na vida em 
Sociedade; Modernizar os equipamentos de informática; Ampliar a oferta 
de vagas na Educação Infantil; Estimular a participação das famílias na 
educação das crianças capinzalenses;

Estimular a expansão descentralizada e a criação de novas 
modalidades e cursos técnicos nas escolas do interior; Promover a 
educação ambiental nas escolas e incentivar a realização de campanhas 
educativas, em parceria com o terceiro setor; Ofertar ensino integral de 
forma gradativa e eficiente, buscando a inclusão de opções de cursos 
profissionalizantes aos jovens; Fortalecer a política de inclusão dos 
alunos com necessidades especiais e garantir a acessibilidade nas Escolas 
Municipais; Ampliar a atenção para com a Educação de Jovens e Adultos 
(EJA), oferecendo programas que atendem a esta população; Buscar 
alternativas que auxiliem no acesso dos jovens ao Ensino Superior; Buscar 
apoio juntos às universidades locais para a implantação de um programa 
de criação de espaços educacionais para aplicação e desenvolvimento 
pedagógico, como recurso para o desenvolvimento de novas práticas 
educacionais e formação qualificada de novos docentes; Criar o Programa 
TEAcolhe na Educação, com o objetivo de instituir uma Política de 
Atendimento Integrado à Pessoa com Transtorno do Espectro do Autismo, 
visando o desenvolvimento pessoal, à inclusão social, à cidadania e ao 
apoio às suas famílias; Promover programas que fomentem a educação 
financeira e o empreendedorismo infanto-juvenil.

Do PL 22 para prefeita NOEMIA MARIA BONAMIGO 
PIZZAMIGLIO (Partido Liberal) e a vice-prefeita KAMILLE 
SARTORI BEAL (MDB – 15) - Composição da Coligação: PL / 
MDB / Federação PSDB/CIDADANIA  - CAPINZAL NÃO PODE PARAR! 
CONHECIMENTO E COMPETÊNCIA PARA CONTINUAR.

A SAÚDE NÃO PODE PARAR!
	 Manter e aperfeiçoar o Plantão Médico 24 horas;
	 Manter e aperfeiçoar o plantão médico com as 

especialidades médicas em sobreaviso;
	 Manter, ampliar e melhorar o índice da cobertura da 

Estratégia Saúde da Família;

	 Melhorar a estrutura física das Unidades de Saúde das 
áreas urbana e rural;

	 Executar a ampliação e a adequação da Unidade de Saúde 
Central;

	 Manter, ampliar e melhorar os serviços e programas 
de saúde preventiva, possibilitando o atendimento em horário 
estendido;

	 Assegurar o atendimento de especialidades na Unidade 
de Saúde: ginecologia/obstetrícia, pediatria, ortopedia, psiquiatria, 
nefrologia, psicologia, fonoaudiologia, nutrição e fisioterapia;

	 Dar continuidade às parcerias com a Rede Feminina de 
Combate ao Câncer e o Grupo de Alcoólicos Anônimos Renascer;

	 Manter as atividades do Centro de Atenção Psicossocial – 
CAPS, bem como aperfeiçoar e ampliar os serviços de Saúde Mental;

	 Manter convênios com o Hospital Nossa Senhora das 
Dores, Hospital Universitário Santa Terezinha (HUST), Consórcio 
Intermunicipal de Saúde do Alto Vale do Rio do Peixe – CISAMARP e 
estabelecer convênios com outras instituições;

	  Garantir a realização de atendimentos e procedimentos 
médicos, exames laboratoriais e de diagnósticos em diversas 
especialidades;

	 Dar continuidade ao programa “Saúde na Escola”, em 
parceria com a Secretaria da Educação, bem como fortalecer a rede 
intersetorial entre as secretarias;

	 Aprimorar o programa “Pequeno Capinzalense”;
	 Fornecer regularmente os medicamentos na farmácia 

básica;
	 Manter a parceria com o Conselho Municipal de Saúde 

fortalecendo a discussão das políticas públicas de saúde e a gestão 
participativa;

	 Renovar constantemente a frota de veículos, oferecendo 
maior segurança para servidores e pacientes quando do 
deslocamento para Tratamento Fora do Domicílio – TFD, nas diversas 
especialidades;

	 Renovar os equipamentos médicos, odontológicos e de 
enfermagem;

	 Fortalecer a política de educação permanente e qualificação 
para os profissionais da Secretaria;

	 Aprimorar o sistema de gestão, tecnologia e informática 
da saúde pública;

	 Manter e ampliar o programa de Telessaúde. 
	 Monitorar e analisar os indicadores da saúde juntamente 

com as equipes propondo novas ações para qualificar melhor o 
atendimento ao cidadão;

	 Implantar as Práticas Integrativas Complementares – 
PIC’s;

	 Implantar programas de orientação alimentar para o 
crescimento e envelhecimento saudável;

	 Construir a Unidade de Saúde no Loteamento Recanto dos 
Pássaros;

	 Implantar o agendamento on-line para consultas médicas;
	 Implantar uma farmácia pública na Cidade Alta. 

A EDUCAÇÃO NÃO PODE PARAR!
Desenvolvimento Educacional e Pedagógico:
	 Ampliar o atendimento pedagógico com profissionais 

especializados nas diversas áreas;
	 Promover a capacitação constante dos profissionais da 

educação assegurando a qualidade do ensino;
	 Aliar a prática pedagógica aos novos modelos educacionais 

previstos na legislação vigente;
	 Dar continuidade ao processo de gestão democrática, 

conforme prevê o Plano Municipal de Educação - PME;
	 Fortalecer os programas de incentivo à leitura;
	 Acompanhar e monitorar os índices educacionais para 

criação de novas políticas;
	 Aliar o currículo educacional às demandas tecnológicas;
	 Incentivar a participação das escolas em feiras, concursos, 

olimpíadas e outras atividades que favoreçam a criatividade e 
destaquem as potencialidades individuais e coletivas;

	 Garantir o atendimento às pessoas com necessidades 
especiais;

	 Aperfeiçoar as ações preventivas nas áreas de saúde física 
e mental e as relacionadas à diversidade, violência, drogas e meio 
ambiente; 

	 Monitorar e garantir o alcance das Metas do Plano 
Municipal de Educação - PME;

	 Oferecer atividades culturais a fim de ampliar a visão de 
mundo e troca experiências;

	 Ampliar progressivamente escolas e/ou turmas de tempo 
integral;

	 Garantir o atendimento no período de férias e recesso 
escolar aos alunos de creche, conforme a necessidade familiar;

	 Ampliar o número de vagas na educação infantil (creche 
e pré-escola) por meio da construção de um novo espaço junto 
ao Centro de Educação Infantil Pinguinho de Gente (terreno já 
adquirido);

	 Reestruturar o espaço físico da Secretaria, adequando-o 
às novas instalações;

	 Adequar os espaços físicos das escolas, garantindo o 
atendimento de novas vagas.

	
Do PT (13) chapa pura para prefeito RENATO MARCELO 

MARKUS e vice-prefeito OLRICH FRISCHE  (Alemão) - Federação 
BRASIL DA ESPERANÇA - FÉ BRASIL (PT/PCdoB/PV).

Nome Completo: RENATO MARCELO MARKUS; Data 
de Nascimento: 22/06/1977; Estado Civil: Solteiro(a); Grau 
de Instrução: Ensino Médio Completo; Ocupação: Agricultor; 
Naturalidade: Brasileira Nata / SC-Capinzal; Federação: Federação 
BRASIL DA ESPERANÇA - FE BRASIL (PT/PC do B/PV); Composição 
da Coligação:  Não se aplica e  Limite Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76

Nome Completo: OLRICH FRISCHE; Data de Nascimento: 
31/01/1960; Estado Civil: Divorciado(a); Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: Agricultor; Naturalidade: Brasileira Nata 
/ SC-Ituporanga e Federação: Federação BRASIL DA ESPERANÇA - 
FE BRASIL (PT/PC do B/PV) e Composição da Coligação: Não se 
aplica.

RENATO MARCELO MARKUS – Total de Bens do candidato 
R$ 3.428.500,00 e OLRICH FRISCHE – Total de Bens do 
Candidato R$ 1.382.860,67.

O TEMPO jornal de fato não dando furo de reportagem, e sim, 
levando informação e conhecimento conforme é a veracidade 
do ato e do fato, sem sonegar informação que é de interesse da 
coletividade. 

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda site: Candidatos (as) com suas ilustrações, estando 
na ordem alfabética para poder dar isonomia (igualdade). 
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VOLTANDO NO TEMPO
1989 – 2024 – são 35 anos 
de trabalho prestado. 

Livro Panorama Histórico do Município de 
Capinzal (SC), 1908 a 1965, de autoria do escritor 
Paulo Eliseu Santos. 

TERCEIRO CAPÍTULO – Ensino

Ensino
No ano de 1949, as escolas municipais em atividade 

estavam localizadas nas seguintes comunidades: Alto 
Alegre, Residência São Pedro, Serraria Pellizzaro, 
Encruzilhada Santa Cruz, Savóia, Santa Bárbara, 
Vitória, São Paulo, Pato Roxo, Sete, Ribeirão Doze 
Passos e Coxilha Seca. 

O Estado era mantenedor da Escola Básica 
Belisário Pena, situada na sede do município.

O ensino particular estava representado pelo 
Colégio Mater Dolorum, pertencente à Congregação das 
Servas de Maria Reparadora, servas estas que vieram a 
Capinzal em 1949 e inicialmente atendiam a alunos do 
gênero masculino e feminino; mais tarde, atenderiam 
exclusivamente a alunas do gênero feminino. Anos mais 
tarde, outros cursos seriam colocados à disposição da 
população, como datilografia, aula de piano, curso 
ginasial e o normal (magistério). 

Em 1953, em Capinzal, não tinha ainda o curso 
ginasial e, para dar continuidade aos estudos, os pais 
tinham que “mandar” seus filhos para as cidades em 
que houvesse essa possibilidade. No entanto, muitas 
famílias não tinham condições financeiras para custear 
despesas com estudo dos filhos em lugares distantes, 
por isso, exigiram das autoridades competentes 
medidas cabíveis para que Capinzal tivesse curso 
ginasial. 

As autoridades municipais, pressionadas pela 
população, mantêm contato com entidades do ramo 
educacional, com a finalidade de conseguir a instalação 
de curso ginasial na localidade. 

Assim, depois de diversas reuniões, ficou decidido 
que o Instituto Educacional Meto- dista de Passo Fundo 
(RS) iria colocar em funcionamento um educandário 
ginasial, mas, por motivos locais, a ideia não prosperou 
e essa organização de ensino não veio para Capinzal.

Alguns anos se passariam até que a Congregação 
dos Padres Capuchinhos colocasse à disposição da 
população o curso ginasial. No início, era denominado 
de Colégio Mater Dolorum e atendia a ambos os 
gêneros; posteriormente, seu nome passa para Colégio 
Padre Anchieta, com atendimento exclusivo para o 
gênero masculino. 

Era essa a situação de ensino vivenciada 
pelos munícipes durante os primeiros anos de sua 
emancipação política.

Próximo: O aeroporto - final 

ATENÇÃO - Deixe registrado o passado nas 

páginas de O TEMPO jornal de fato, o que poderá ser 
visto também na posteridade, para tanto, mande foto 
e as informações. 

Aldo Azevedo / jornalista

FAESC e Ministério do Trabalho e Emprego consolidam parceria 
O Programa Trabalho Sustentável aborda 

questões como a correta formalização das relações de 
trabalho e a Norma Regulamentadora (NR) 31, que 
trata de saúde e segurança do trabalho no meio rural. 
A iniciativa foi um dos principais focos da parceria que 
vem se consolidando entre a Federação da Agricultura 
e Pecuária do Estado de Santa Catarina (Faesc) e o 
Ministério do Trabalho e Emprego. Nesta terça-feira 
(24), uma reunião com representantes das duas 
instituições marcou o alinhamento de ações que trará 
benefícios ao setor produtivo do estado.

O encontro, realizado na sede do Ministério do 
Trabalho e Emprego em Florianópolis (SC), envolveu a 
participação do superintendente regional do Trabalho 
e Emprego em Santa Catarina, Paulo Roberto Eccel, 
do vice-presidente executivo da Faesc, Clemerson 
Argenton Pedrozo, e da assessora jurídica de relações 
sindicais da Faesc, Andreia Barbieri Zanluchi.

Eccel destacou que a Federação e os Sindicatos 
estão entre os principais parceiros do Ministério 
do Trabalho e Emprego, já que os objetivos das 
instituições são praticamente os mesmos: garantir que 
as normas relativas ao mundo do trabalho, à legislação 
e à Constituição sejam corretamente aplicadas. “Não 
podemos abrir mão desse relacionamento e, por isso, 
estamos sempre de portas abertas. Além disso, várias 
funções que estavam centralizadas em Brasília estão 
sendo repassadas às superintendências, justamente 
para facilitar esse diálogo”, afirmou.

Clemerson Pedrozo destacou que o agronegócio 
desempenha um papel imprescindível no cenário 
econômico e é um setor essencial para a geração de 
emprego e movimento econômico do estado e do país. 
Ressaltou que os produtores rurais enfrentam inúmeras 
preocupações em relação às questões que envolvem 
o mundo do trabalho e que essa parceria contribuirá 
significativamente para a solução desse problema. 
Também realçou a importância da orientação continua 
dos produtores sobre o papel da fiscalização do 
trabalho, a qual deve ter por viés principal a orientação 
no sentido de que as leis trabalhistas sejam cumpridas 
adequadamente, criando um ambiente justo e seguro 
tanto ao trabalhador quanto ao empregador.

Mencionou o exemplo do evento recém-
realizado em Ituporanga com produtores rurais da 
cultura da cebola e que oportunizou construir bases 
ainda mais sólidas na formalização da contratação da 
mão de obra na região do vale do Itajaí. “Queremos 
que o agronegócio se desenvolva de forma sustentável, 
gerando emprego, renda e desenvolvimento econômico 
e social para Santa Catarina”, completou Clemerson.

Andreia Barbieri Zanluchi aproveitou o 
momento para entregar ao superintendente o Manual 
de Eleições dos Sindicatos Rurais e destacou que 
modelo foi adequado e estruturado de acordo com o 
estatuto de cada entidade sindical. Também comentou 
a importância da parceria com o Ministério do Trabalho 

e Emprego para fortalecer a atuação dos Sindicatos 
Rurais em suas bases.

ATUAÇÃO DO MINSTÉRIO DO TRABALHO 
E EMPREGO

Entre as principais ações do Ministério do 
Trabalho e Emprego, atualmente, estão o estímulo às 
mediações e a implementação da Lei da Igualdade 
Salarial entre homens e mulheres que ocupam as 
mesmas funções, instituída no ano passado. “Estamos 
trabalhando junto às empresas onde existem essas 
diferenças salariais visando desenvolver planos de 
mitigação que possam resolver o problema”, afirmou 
Eccel.

O superintendente frisou, ainda, que o Brasil 
é o único país com uma lei que garante a aplicação 
efetiva desse princípio constitucional. Outra prioridade 
mencionada foi a redução dos acidentes de trabalho. 
A ideia é incentivar a criação de mesas de diálogo em 
cada município, com a participação de trabalhadores, 
empregadores, representantes do Ministério do 
Trabalho ou do Poder Público, além de entidades do 
Sistema S que atuam na área de formação. O objetivo 
é orientar tanto as empresas quanto os empregados 
sobre a importância da prevenção de acidentes de 
trabalho.
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Foto 02 – Clemerson Argenton Pedrozo, Andreia 
Barbieri Zanluchi e Paulo Roberto Eccel. (Foto: 
Silvania Cuochinski/MB Comunicação).
 
Foto 03 – Reunião ocorreu na sede do Ministério 
do Trabalho e Emprego, em Florianópolis, 
nesta semana. (Foto: Silvania Cuochinski/MB 
Comunicação). 

Vídeo com o vice-presidente executivo do 
Sistema FAESC/SENAR 

FAESC e SAFRAS & MERCADO 
promovem webinar sobre as perspectivas do mercado 

de arroz

 “Cenário de oferta e demanda global, 
perspectivas de mercado do arroz” será o tema da 
próxima webinar da Federação da Agricultura e Pecuária 
do Estado de Santa Catarina (Faesc) e da Safras & 

Mercado. O evento ocorrerá na próxima segunda-feira, 
dia 30 de setembro, e a palestra será proferida pelo 
especialista Evandro da Silva Oliveira.

O cronograma deste ano, ainda, prevê as 
seguintes webinars:
-     “Cenário de oferta e demanda global, 
perspectivas de mercado do boi”, no dia 28 de 
outubro, com Fernando Iglesias;
-     “Cenário de oferta e demanda global, 
perspectivas de mercado do arroz”, no dia 25 de 
novembro, com Evandro da Silva Oliveira;
-     “Cenário de oferta e demanda global, 
perspectivas de mercado para milho e soja”, no dia 
17 de dezembro, com Paulo Molinari.

Confira o vídeo com o vice-presidente da Faesc, 
Clemerson Argenton Pedrozo, sobre o assunto: 
https://we.tl/t-3z6fTYqGXm 
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